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Miedo en el campo

Señor Director: 
La crisis de seguridad rural ha inaugura-

do una nueva sensación generalizada en el
campo chileno: un miedo en el ambiente.
Dormir con miedo, salir con miedo, revisar,
asegurar, sospechar del desconocido en
lugar de confiar. 

Ante esto, hemos tenido señales total-
mente erráticas de la autoridad, partiendo
por la vocería de la subsecretaria Leitao
apuntando a la ausencia de cifras de de-
nuncias, pasando por el delegado presiden-
cial de O’Higgins que, cual comentarista,
opina que “Carabineros tiene que revisar
sus procedimientos” y finalmente la torpe
frase del ministro de Agricultura por la que
ya pidió disculpas. La señal de despliegue
vino recién el viernes con la visita del
subsecretario del Interior.

Hasta ahí las señales. Pero ¿cuál es el
golpe de timón?, ¿dónde está la medida
concreta y visible que a las familias de
campo le harán sentir que al gobierno le
importan? Hoy los que debieran estar con
miedo no son las personas de orden y
trabajo, sino las bandas de crimen organi-
zado porque se les viene toda la fuerza de
un Estado defendiendo a su gente. Que
esto suceda a la brevedad es responsabili-
dad del Gobierno.

JUAN DE DIOS VALDIVIESO T.

Expropiación 
de Villa Baviera

Señor Director:
El Presidente Boric quiere expropiar

toda el área central de Villa Baviera para
instalar un lugar de memoria por las viola-
ciones a los derechos humanos que tuvie-
ron lugar en dicho recinto. Llama la aten-
ción que, en el primer anuncio presidencial
de junio del año pasado, se señalaban ocho
puntos a expropiar; sin embargo, en el
segundo anuncio, hace solo semanas, los
puntos se convirtieron en un polígono de
más de 100 hectáreas, incluyendo áreas
habitacionales, productivas, de administra-
ción y caminos de acceso general. 

Eso significa, como lo dijo el ministro de
Justicia, que los actuales habitantes de
Villa Baviera tienen que dejar sus casas y
lugares de trabajo y aceptar que luego de
una vida de esfuerzo, privaciones y sacrifi-
cio, tienen que desprenderse de lo que ellos
mismo crearon, con todo lo que dicha
intervención significa.

A la fecha, ningún habitante de Villa
Baviera tiene cuentas pendientes con la
justicia. Los colonos son personas que
recién después de la caída de Paul Schäfer
pudieron saborear la libertad personal,
hacer familia, socializar con su entorno y
obtener bienes y dinero. 

De un grupo de más de 120 habitantes
actualmente, más de un 80% son jubilados,
con pensiones de asistencia y dependientes
de la solidaridad y la mano amiga del
grupo que los rodea. Hay ancianos de sobre
100 años y niños menores de edad. 

Villa Baviera es una fuente de trabajo
para decenas de familias alemanas y
chilenas que se sustentan con las activida-
des productivas y recreativas que ahí se
realizan. Todos ellos ahora amenazados en
sus derechos básicos, pero al Gobierno no
le importa… claro, tienen que hacer algo
por los derechos humanos… vaya cruel
paradoja.

HERNÁN ESCOBAR SAN CRISTÓBAL

Integrante chileno comunidad

Matthei y
Sturzenegger

Señor Director:
En la conversación en el CEP entre

Federico Sturzenegger, ministro argentino
de Desregulación y Transformación del
Estado, y Evelyn Matthei, quedaron claros
las orientaciones y estilo de gestión del
gobierno de ese país. También la mirada de
la candidata presidencial. 

Sturzenegger definió como objetivos
alcanzar el superávit fiscal y la libertad
económica: el cómo hacerlo está basado en
el método, no quiero “papers” ni minutas,
solo el veredicto del encargado de la insti-
tución o programa de lo que hay que
eliminar y una presunción básica, “la regu-
lación es corrupción”. 

Aunque la desesperación que afecta a
los ciudadanos argentinos puede justificar
esta visión, cabe considerar que está
alejada de toda buena concepción de la
política pública que requiere una evalua-
ción de la situación, no solo del programa o
institución individual, sino de cómo se
inserta en los problemas globales, un
análisis de las consecuencias de la política
tanto en el corto como en el largo plazo y
sus efectos sobre la ciudadanía y el funcio-
namiento de la economía. 

Sin duda el exceso de regulaciones es un
problema; también la permanencia de
regulaciones obsoletas. Pero es indudable
que las regulaciones buscan compatibilizar
el interés individual con los fines públicos y
frente a disensos ciudadanos, por ejemplo,
respecto del equilibrio entre los objetivos
de desarrollo y la preservación y recupera-
ción del medio ambiente, son indispensa-
bles para maximizar su compatibilidad. El
método y las premisas del ministro no
auguran resultados positivos sostenibles.

Por eso llamó la atención que Matthei se
sintiera “inspirada” por la experiencia
argentina, que no presentara su visión
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global respecto de estos temas (pese a que
el propio CEP y otros centros de pensa-
miento han reflexionado al respecto y
están en discusión las leyes sobre permisos
sectoriales y el SEIA ), reiterara su pro-
puesta de reducir el gasto público en US$
6.000 millones sin presentar los criterios
para hacerlo ni explicitar dónde recortaría
dicha suma, y propusiera reducir el impues-
to corporativo en 9 puntos sin explicar
tampoco cómo compensaría ese menor
ingreso para lograr las metas del balance
estructural. 

EUGENIO RIVERA URRUTIA

Tribunal
Constitucional

Señor Director:
En los casos en que, antes, el TC cumplió

su obligación de eliminar leyes inconstitu-
cionales, no se transformó en “legislador
positivo” cuando al excluir discriminaciones
arbitrarias o excepciones injustificadas
produjo por ello que retomara vigencia la
regla general, prevista en la Carta Funda-
mental.

La declaración de nulidad de un decreto
o de una ley por los tribunales no implica
entrar a administrar ni a legislar. Significa
justamente restaurar el pleno imperio de la
Constitución: un deber ineludible de toda
jurisdicción.

IVÁN ARÓSTICA MALDONADO

Expresidente del Tribunal Constitucional

Esclavitud
informativa

Señor Director:
Sin duda los medios públicos, tales como

La Voz de América, Radio Martí y Radio
Free Europe, cumplen una función propa-
gandística y no informativa. Varios de ellos
desaparecerán por decisiones presupuesta-
rias, como es el caso de las estaciones
norteamericanas, ordenadas desde Wa-
shington. 

La parte negativa es que las dictaduras,
principalmente de Cuba y sus socios de
Venezuela y Nicaragua, seguirán silencian-
do a sus pueblos de voz, ojos y oídos. O sea,
dichas tiranías, libres de la cuestionable
acción de los agentes gubernamentales,
continuarán la esclavitud que sufren sus
pueblos sin libertad de prensa y con ningu-
na posibilidad de convertirse en países
libres y democráticos. 

JULIO EDUARDO MUÑOZ

Periodista

El universo Incel
Señor Director:
La serie Adolescencia, la más vista las

últimas semanas en nuestro país, nos saca
del discurso habitual que todos nosotros
tenemos respecto del uso y abuso de las
pantallas y otras plataformas digitales. Va
un paso más allá, y nos sumerge en un
ecosistema paralelo que convive con noso-
tros y que la serie ha visibilizado. La ma-
nósfera: una red de sitios web donde se
promueve la masculinidad y el odio hacia
las mujeres. 

Desde este universo paralelo surge la
misantropía, el desprecio hacia la humani-
dad, y la cultura Incel, palabra acrónima de
la expresión en inglés celibato involuntario.
Es un ecosistema donde conviven comuni-
dades virtuales habitadas por hombres
cuya característica principal es el despre-
cio, la misoginia, y las dificultades que
tienen de establecer con el género femeni-
no relaciones de todo tipo, ya sean román-
ticas o de otra índole. De allí nace el celiba-
to involuntario. 

El protagonista de la serie, de apenas 13
años, convive en ese mundo junto a sus
compañeros de escuela. El rechazo y la
percepción de ser insuficientes para las
expectativas de la familia, la sociedad y el
género femenino, lo conducen al peor de
los escenarios. Aquí es donde, como socie-
dad, debemos abrir los ojos. Es probable-
mente el estupor que provoca la serie lo
que ha cautivado a los espectadores.

Una verdad incómoda, cruda y cruel
acerca de la profundidad a la que alcanzan
las redes sociales. Una serie imperdible, en
especial para quienes nos relacionamos y
trabajamos con adolescentes.

JACQUELINE DEUTSCH GALATZAN

Psicóloga clínica de niños y adolescentes

Seguridad de la
cédula de identidad

Señor Director:
Quiero expresar una preocupación

ciudadana respecto de la seguridad de
nuestros documentos de identidad. Especí-
ficamente, me cuestiono sobre la utilidad
real del número de serie de la cédula de
identidad cuando, paradójicamente, para
casi cualquier trámite o servicio se exige
presentar una fotocopia íntegra del docu-
mento, exponiendo dicho número.

Esta práctica generalizada permite que
múltiples personas y entidades tengan
acceso a este elemento de seguridad, lo
que contradice su propósito original y
genera una potencial vulnerabilidad. El
número de serie, que debería servir como
una capa adicional de protección, queda
expuesto a posibles usos indebidos o frau-
dulentos.

Cabe preguntarse si no sería pertinente

revisar estos protocolos y establecer
normativas que permitan proteger ciertos
elementos de seguridad de nuestros docu-
mentos de identidad, especialmente cuan-
do su exposición no es estrictamente
necesaria para el trámite en cuestión.

ÁLVARO SANDOVAL T.

Toque de 
queda voluntario

Señor Director:
El viernes pasado fui con mi señora a

comer en un conocido y concurrido restau-
rante en la comuna de Las Condes. 

Llegamos a las 20:15 horas, sorprendién-
donos que al estacionarnos, tres autos se
retiraban. Una vez en el interior del recinto
nos percatamos de que estaban rearmando
algunas mesas que ya habían desocupado.

Mientras comíamos, varios parroquianos
se retiraban a pesar de lo temprano que
era. Por curiosidad pregunté al mozo por
qué las personas se iban tan pronto. Su
respuesta fue breve pero precisa, por
temor a una encerrona.

Ante tal respuesta dejamos el postre y
el café para el regreso a nuestro departa-
mento. ¡Toque de queda voluntario!

JOSÉ IGNACIO CONCHA BESA

Frustrante 
y desesperante

Señor Director:
El 10 de diciembre de 2024 realicé el

trámite para renovar mi cédula de identi-
dad (extranjeros), la cual vencía el 31 de
enero. La fecha de entrega estimada era
para el 9 de enero, pero sigo esperando
recibir el correo para poder retirarla.

En estos tres meses he ido personalmen-
te al Registro Civil, he realizado reclamos
vía online, telefónica y por el chat del
Registro Civil.

En ningún caso me dan respuesta sobre
lo que sucede o una fecha estimada de
entrega, solo levantan el reclamo y me
dicen que esté atenta al correo. No he
recibido ningún correo, no me dan ninguna
respuesta. 

Es frustrante y desesperante, ya que no
puedo realizar ningún trámite con la cédula
vencida, no aceptan el comprobante de
solicitud de la cédula porque expiró la
fecha de entrega. No puedo firmar contra-
to de trabajo ni salir del país (ya que no
podría volver a entrar como residente). 

Llevo casi 25 años viviendo en Chile y es
la primera vez que me sucede algo así, y
sentirme tan impotente y angustiada ante
un sistema público que a uno no lo tiene en
cuenta, en el cual los funcionarios tratan de
forma indiferente y no dan respuesta
alguna. Nadie se hace cargo, solo repiten
frases como loros.

MARÍA MARTINA RAMA

¿Será posible?
Señor Director:
Según el Consejo Fiscal Autónomo será

necesario ajustar el gasto público en algo
así como seis mil millones de dólares. Será,
a no dudarlo, una tarea ardua, especial-
mente considerando que la sociedad chile-
na está cada vez mejor para demandar
derechos y prestaciones, y cada vez peor
para asumir deberes y sacrificios.

EUGENIO EVANS

El costo 
de la gratuidad

Señor Director:
En el año 2015, bajo el segundo gobierno

de Bachelet —otro ejemplo de malas
políticas públicas de esa época— se dictó
la ley de gratuidad universitaria. Las mani-
festaciones y la presión de los líderes
estudiantiles de esa época, nuestros actua-
les gobernantes, lograron su promulgación. 

Tras una década, el gasto fiscal de la
gratuidad se empina a 2.000 millones de
dólares por año. En el mismo sector
educacional estos recursos podrían haber
favorecido a la primera infancia, no a los
futuros profesionales que ya superaron
con éxito la niñez. ¿Fue justa esa elección
presupuestaria? En mi opinión no lo fue.
Por el contrario, fue éticamente repro-
chable.

Esta cuantiosa cifra favorece a un grupo
de 500 mil jóvenes universitarios con
mejores expectativas de vida que los 200
mil niños entre 0 y 4 años que viven en
extrema pobreza, y miles más en ese rango
etario que crecen con carencias educacio-
nales básicas. ¿Es comprensible que el fisco
destine 4.000 dólares anuales por cada
estudiante universitario si, al mismo tiem-
po, no apoya a niños de menos recursos en
sus primeros años de vida? La Unesco
considera que la atención y educación de la
primera infancia es fundamental y consti-
tuye una de las mejores inversiones que
puede realizar un país.

Un niño en riesgo social que hace diez
años tenía cuatro, hoy catorce, está listo
para ser reclutado como soldado del narco-
tráfico. ¿Quién asume la responsabilidad de
haberle fallado como Estado? Gran parte
corresponde, a mi juicio, a quienes optaron
por los universitarios en el 2015. Probable-
mente la ola de violencia juvenil que vivi-
mos hoy habría sido mucho menor si se
hubiera elegido mejor. 

Aun así, increíblemente, se insiste en

condonar el CAE. El costo de la “gratuidad”
universitaria ha sido más desigualdad y
violencia. 

ALBERTO MORDOJOVICH S.

Ingeniero civil

Decadencia 
en educación

Señor Director:
Las medidas y propuestas en educación

no han privilegiado precisamente este
importante sector en los años recientes. 

Un par de muestras: Por una parte, los
supuestamente innovadores Servicios
Locales de Educación Pública y el Sistema
de Admisión Escolar han resultado en que
en ciertas escuelas no estén las condiciones
adecuadas para la enseñanza y el aprendi-
zaje y que aún haya familias que no dispo-
nen de opciones educativas para sus niños,
algo que al menos bordea la vulneración a
un derecho constitucional. Y, por otra, la
propuesta de la creación de un nuevo
Financiamiento de la Educación Superior
en reemplazo del CAE redundaría en un
claro riesgo para el financiamiento de
universidades y aumentaría progresiva-
mente la dependencia del Estado, especial-
mente de aquellas que realizan aportes
más allá de la mera docencia de pregrado,
todo lo cual ya ha sido advertido por los
rectores.

Lo anterior se suma a la decadencia que
se observa en nuestra educación pública, y
por otro lado nuevamente se privilegia la
etapa superior de estudios y no la etapa
parvularia y básica, que es donde se gene-
ran las desigualdades. 

MOISÉS SILVA TRIVIÑO

Profesor universitario

Viernes Santo
Señor Director: 
Resulta llamativo que exista polémica

respecto de si el comercio debe o no abrir
en Viernes Santo. No todos los chilenos son
católicos o cristianos, y no veo razón para
restringir el acceso para comprar a los que
no lo son y, sin duda, no implica un atrope-
llo al recogimiento y devoción para los que
en esa fecha conmemoran. 

Ciertamente, para estos últimos, no
debiera causar impedimento en su aflicción
y meditación en ese día especial que quie-
nes quieran puedan ir a los malls o cam-
biar la carne por pescado, ya que su respe-
to y aflicción debe ser algo íntimo, plena-
mente personal, un real ensimismamiento.

IGNACIO CÁRDENAS SQUELLA

Periodista

De nuevo el retail
Señor Director: 
El retail ya nos destruyó la celebración

de la Navidad, ¿y ahora quiere también
destruir la celebración de la Semana San-
ta? ¡Basta!

JUAN IGNACIO CAHIS

Ingeniero civil

¿Preparados para 
la inclusión real?

Señor Director:
Una reciente noticia (la agresión a una

profesora en el sur) nos invita a detenernos
y reflexionar, no desde la alarma ni el
prejuicio, sino desde la responsabilidad
colectiva. Situaciones como estas no deben
ser vistas únicamente como casos aislados
o excepcionales; son un reflejo de una
sociedad que aún no está preparada para
entender y acompañar la neurodiversidad
de manera adecuada.

En el contexto de la Semana de la Neu-
rodiversidad, es fundamental recordar que
las diferencias en la forma de aprender,
procesar y sentir no son problemas, sino
características que enriquecen nuestro
entorno. Autismo, TDAH, dislexia, discalcu-
lia, dispraxia y síndrome de Tourette, entre
otros, son expresiones diversas del funcio-
namiento cerebral. No obstante, cuando la
sociedad —y en particular las instituciones
educativas, organizaciones y empresas—
no cuenta con los medios ni las herramien-
tas ni la formación necesaria, estas diferen-
cias pueden convertirse en fuentes de
conflicto, frustración y malentendidos.

Este caso nos recuerda que no podemos
seguir reaccionando únicamente ante la
crisis. La inclusión no puede ser un discurso
vacío o una política decorativa. Debe ser un
compromiso real, sostenido y proactivo. 

No podemos construir una sociedad más
justa y empática si seguimos abordando la
neurodiversidad desde la reacción y el
desconocimiento.

La Semana de la Neurodiversidad es un
llamado urgente a mirar más allá de lo
evidente y transformar nuestras prácticas.
Porque la diversidad nos enriquece, pero
solo si aprendemos a convivir y valorar las
fortalezas únicas de cada persona.

FELIPE BOTTETANO

CEO Inclusión Activa

Dogma de la paridad
Señor Director:
Junto con valorar la carta de mis cole-

gas Florencia Álamos y Francisco Aboitiz,
publicada recientemente en respuesta a “El
dogma de la paridad”, quisiera complemen-
tar dicha reflexión.

Un ejemplo reciente y elocuente de esta
invisibilización lo representa el fallecimien-
to, el pasado 5 de marzo, de una de las
filósofas de la ciencia y activistas más
influyentes de las últimas décadas, defen-
sora incansable de la idea de que la ciencia
no es neutral. Sandra Harding sostuvo que
todo conocimiento científico surge desde
un punto de vista situado y que, por tanto,
debe integrar las perspectivas y experien-
cias de los grupos históricamente margina-
lizados, incluyendo a las mujeres. 

Pese a su legado en la crítica a la falsa
neutralidad de la ciencia y su contribución
fundamental al desarrollo de epistemolo-
gías más inclusivas y socialmente compro-
metidas, su partida no fue destacada por
ningún diario, centro de investigación o
institución académica relevante. Este
silencio es, en sí mismo, un síntoma del
problema que seguimos enfrentando: la
persistente marginalización de quienes han
cuestionado los paradigmas dominantes
del conocimiento.

Los sesgos no son meras anécdotas o
errores individuales, son parte de un entra-
mado sistémico que continúa reproducien-
do desigualdades y que limita nuestro
potencial como sociedad. La ausencia de
reconocimiento a quienes han abierto
caminos para una ciencia más justa y
democrática revela cuán necesario es
seguir cuestionando las estructuras que
perpetúan estas exclusiones.

Avanzar hacia una mayor equidad en la
ciencia y la tecnología no es solo una
cuestión de paridad numérica, sino de
transformar profundamente las prácticas,
los criterios de validación y los marcos
epistemológicos que definen lo que consi-
deramos conocimiento legítimo.

GABRIELA ARRIAGADA BRUNEAU

Académica UC, Instituto de Éticas Aplicadas/
Instituto de Ingeniería Matemática y Computacional

No me calza

Señor Director:
Una atleta chilena bate récord nacional

y clasifica para la final mundial de su
especialidad. Se escriben alrededor de 10
líneas de su logro.

Un futbolista panameño, que juega en
Chile, anota un gol para su país y lo celebra
con un destacado ex-futbolista francés. Se
escriben 63 líneas de su logro.

Hay algo que, en el rompecabezas de
sentirse orgullo de ser chileno, no me calza.

HAROLD MAYNE-NICHOLLS S.

Maternidad 
y baja natalidad

Señor Director:
A propósito de la discusión sobre la baja

natalidad y su impacto social y económico,
no podemos olvidar la importancia de la
maternidad, en un contexto de pleno
reconocimiento a la libertad absoluta que
tiene la mujer de decidir si desea ser madre
o no. Esta elección es un derecho inaliena-
ble y personal, pero hay que reconocer que
también impacta más allá del ámbito
estrictamente individual. La maternidad no
solo tiene el potencial de transformar la
vida de la mujer, sino que también moldea
la estructura misma de nuestra sociedad.

Por miles de años, el embarazo y la
maternidad han influido en la especializa-
ción del cerebro femenino, potenciando
capacidades particulares, como la empatía,
resiliencia y comprensión del cuidado, que
aportan de manera única a la convivencia
social, algo que debiera ser reconocido y
fomentado. 

Como sociedad, necesitamos la visión
femenina, tanto de la que decide ser madre
como la de aquella para la cual la materni-
dad no es opción. Ambas visiones son
complementarias y esenciales, ya que
ayudan a humanizar nuestra sociedad.

Es imperativo que no perdamos esta
mirada, que valoremos y fomentemos el rol
de la maternidad, apoyando decididamente
a las mujeres que decidan asumirla, reco-
nociendo de manera concreta su aporte en
la construcción de comunidades más justas
y solidarias. 

SEBASTIÁN ILLANES LÓPEZ

Médico Materno Fetal, Clínica U. de los Andes
Visiting professor, National University of Singapore

Segunda vuelta

Señor Director:
Si la segunda vuelta de la próxima

elección presidencial fuera con un candida-
to de extrema o de centroizquierda, y uno
de centroderecha, opino que lo más proba-
ble sería que gane el de centroderecha. 

Con uno de extrema derecha y uno de
centroizquierda, creo que ganaría el de
centroizquierda. Y con uno de extrema
derecha y uno de extrema izquierda, pienso
que ganaría el de extrema derecha. Y si las
derechas fueran unidas, su candidato
obtendría mayoría absoluta en primera
vuelta.
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